

中国共产党与新中国的创建

(1945——1949)

沙健孙 主编

中央文献出版社



中国共产党与新中国的创建

(1945—1949)

(下)

沙健孙 主编

中央文献出版社

图书在版编目 (CIP) 数据

中国共产党与新中国的创建/沙健孙主编. —北京:
中央文献出版社, 2009. 7

ISBN 978-7-5073-2837-0

I. 中… II. 沙… III. 中国共产党—党史
—1945~1949 IV. D231

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2009) 第 121383 号

中国共产党与新中国的创建

主 编 /沙健孙

责任编辑 /李庆田

出版发行 /中央文献出版社

地 址 /北京西四北大街前毛家湾 1 号

邮 编 /100017

经 销 /新华书店

排 版 /北京方方照排中心

印 刷 /北京地质印刷厂

680mm×960mm 16 开 50 印张 760 千字

2009 年 8 月第 1 版 2009 年 8 月第 1 次印刷

印 数: 1-4000 册

ISBN 978-7-5073-2837-0 定价: 88.00 元 (上下册)

版权所有 违者必究

目 录

人民共和国：中国人民的历史性选择（代前言）	沙健孙（1）
题 记	（1）
第一章 抗日战争胜利后的政治形势和中国共产党的革命策略 ...	（1）
（作者：沙健孙，北京大学教授、中共中央党史研究室教授）	
一、抗日战争胜利后国际国内的政治形势	（1）
为建立新中国而斗争的历史时机已经到来（2）	国民党统治集团的反共内战方针和中国的两种命运、两个前途（3）
美国政府的扶蒋反共方针成为中国人民为新中国而斗争的严重障碍（5）	苏联的对华政策及其对中国革命的影响（15）
二、中国共产党的革命策略	（22）
争取用和平方法进行社会政治改革，同时做好进行革命战争的准备（22）	从争取“中立美国”，到公开宣布美帝国主义是敌人（33）
维护中共与苏联之间团结的大局，抵制其不准中国革命的方针（46）	
第二章 争取和平民主的斗争	（55）
（作者：何仲山，中共中央党校教授 蔡成喜，博士）	
一、中共关于“和平、民主、团结”的方针	（55）
二、重庆谈判和《双十协定》	（62）
毛泽东毅然赴重庆（62）	国共两党的谈判方针和具体方

案 (65)	艰难的谈判 (69)	重庆谈判的意义 (79)
三、自卫反击战和反内战运动	(81)	
四、政治协商会议及其协议	(87)	
马歇尔使华和中共决定与国民党重开谈判 (87)	停战协定的	
签订及停战令的公布 (91)	政治协商会议召开 (102)	
国共两党对待政协协议的不同立场 (112)		
五、争取东北与做好自卫战争的准备	(118)	
六、维护政协协议的斗争，国共关系的全面破裂	(126)	
第三章 以自卫战争粉碎国民党军的进攻	(134)	
(作者：姚杰，中国人民解放军军事科学院研究员)		
一、全面内战爆发。中共中央关于积极防御战略方针的形成	(134)	
战争之初的基本形势 (134)	蒋介石全面内战的决策和部署 (136)	中国共产党的决策和部署 (137)
二、人民解放战争初期的自卫作战	(145)	
中原突围 (145)	南线三军进击津浦路计划的修正 (147)	
苏中七战七捷 (148)	淮北战场的作战和淮阴的失守 (150)	
鲁西南战场的作战 (151)	晋南战场的作战 (155)	北线大同、集宁、张家口之战 (156)
东北解放区的建设 (160)		
三、继续实行内线作战，逐步扩大歼灭战规模	(165)	
“打倒蒋介石”方针的确立 (165)	华东战场的宿北、鲁南、莱芜诸战役 (168)	晋冀鲁豫战场的滑县、巨金鱼、豫皖边及吕梁、汾孝诸战役 (173)
北线晋察冀、东北人民解放军的平汉路作战和“三下江南、四保临江”作战 (175)		
四、重挫国民党军的重点进攻	(178)	
1947 年春战争形势 (178)	陕北人民解放军的三战三捷 (181)	
华东野战军的孟良崮战役 (186)	豫北、晋南、晋察冀、东北战场人民解放军的反攻作战 (189)	

第四章 第二条战线的开辟 (192)

(作者:沙健孙,北京大学教授、中共中央党史研究室教授)

一、一二一运动 (193)

反内战的学生运动首先在昆明发动(193) 一二一运动的发生和发展(195) 反内战成为各阶层人民的普遍呼声(201)

二、一二三〇抗议美军暴行运动 (202)

美国扶蒋反共是中国人民遭受苦难的重要根源(202) 抗议美军暴行运动的爆发(204)

三、反饥饿反内战运动 (212)

国民党统治区陷入严重的经济危机(212) 在为生存而斗争的基础上建立反内战反特务的广大战线(214) 发出“挽救教育危机”、“向炮口要饭吃”的呼声(216) 五二〇反饥饿反内战大游行(218)

四、人民运动的广泛发展 (225)

五、第二条战线的历史作用 (229)

学生运动高涨的原因(229) 学生运动对人民解放战争的配合(231) 学生运动的基本经验(234)

第五章 人民解放军转入战略进攻 (241)

(作者:姚杰,中国人民解放军军事科学院研究员)

一、人民解放军转入战略进攻构想的形成 (241)

人民解放军转入战略进攻的基本构想(241) 人民解放军转入战略进攻的基本布局(244)

二、三军中央突破,开创中原新解放区 (249)

刘邓军鲁西南歼敌,千里跃进大别山(249) 陈谢集团挺进豫西,在豫陕鄂边地区实施战略展开(254) 陈粟军进军豫皖苏边,实施战略展开(255) 刘邓、陈粟、陈谢三军密切协同,粉碎国民党军对大别山区的围攻(257)

三、两翼钳制：陕北、山东战场上人民解放军的反攻作战 …	(261)
西北野战军的钳胡作战——沙家店战役和清涧战役	(261)
华东野战军内（东）线兵团的胶东保卫战	(263)
坚持华中敌后的人民解放军转入局部反攻	(265)
四、北线人民解放军在华北、东北战场的战略反攻和进攻 …	(266)
扭转华北战局的关键之战——清风店、石家庄战役	(266)
东北民主联军的秋季攻势和冬季攻势	(268)
五、中国人民解放军政治工作的重要发展——新式整军运动	
.....	(273)
六、1948 年的春季攻势——夺取一系列中等城市的作战	(277)
西北战场的宜川大捷和攻占宝鸡、收复延安	(278)
中原战场的洛阳战役	(280)
晋南战场的临汾攻坚战	(282)
山东战场胶济路中段战役——周村、张店、潍县攻坚战	(283)
七、1948 年的夏季作战——五路大捷	(285)
豫东战役和津浦路中段战役、襄樊战役	(287)
晋中战役及冀热察、保北战役	(296)
第六章 夺取全国胜利的行动纲领的制定与实施	(299)
（作者：沙健孙，北京大学教授、中共中央党史研究室教授）	
一、制定夺取全国胜利的行动纲领	(299)
提出“打倒蒋介石、解放全中国”的口号	(299)
开展土地改革运动和坚持将革命战争进行到底	(301)
十二月会议，毛泽东的《目前形势和我们的任务》	(305)
二、加强全党的政策观念和中央的集中统一领导	(313)
增强全党的政策观念	(313)
加强中央的集中统一的领导，克服无纪律无政府状态	(319)
三、党的新区农村政策与城市政策的制定与实施	(322)
认真解决新区农村工作的策略问题	(322)
党的城市政策的逐步完善和城市工作的胜利开展	(329)

第七章 解放区的土地改革运动	(346)
(作者:董志凯,中国社会科学院经济研究所研究员)	
一、反奸清算与没收分配原日伪强占的土地	(346)
抗日战争胜利后解放区的土地状况 (346) 反奸清算斗争 (348)	
没收分配日伪强占的土地,开展减租减息运动 (349)	
二、《五四指示》的颁布与土地改革运动的开展	(351)
《五四指示》的颁布 (351) 《五四指示》的基本内容 (353)	
不拘一格的土地改革 (354) 土改果实的分配 (361)	
三、《中国土地法大纲》的制定与平分土地运动的全面开展	(362)
全国土地会议的召开 (362) 《中国土地法大纲》的制定 (365)	
平分土地运动的热潮 (367) 发生了扩大打击面的“左”倾错误 (369)	
四、纠正“左”倾错误,确定土地私有权	(371)
土改政策的补充和完善 (371) 纠正错误,落实政策 (373)	
确定土地所有权 (376) 农村党政的整顿 (377)	
五、新解放区的减租减息工作	(379)
在新区停止急性土改 (379) 新区减租减息和土改运动的开展 (381)	
六、解放区土地改革的伟大成就	(382)
三分之一的中国农民摆脱了封建剥削 (382) 基层民主政权的建立和巩固 (383) 促进了解放区农村经济的恢复和发展 (386) 使人民革命战争获得了源源不绝的人力、物力支援 (391)	
第八章 人民民主统一战线的巩固与扩大	(395)
(作者:王顺生,中国人民大学教授)	
一、国民党统治区的政治危机与经济崩溃	(395)
国民党统治区的政治危机 (396) 国民党统治区的经济崩溃 (399)	

二、中国各民主党派的历史性转折	(412)
中国各民主党派争取和平民主的斗争 (412) 国民党统治当局对民主党派和无党派民主人士的政治迫害。中间路线的幻灭 (416) 中共对各民主党派的争取和团结。各民主党派的历史性转折 (426)	
三、爱国民主运动的持续、深入发展,人民民主统一战线的巩固和扩大	(440)
爱国民主运动的持续、深入发展 (440) 人民民主统一战线的巩固和扩大 (446)	
第九章 伟大的战略决战	(453)
(作者:姚杰,中国人民解放军军事科学院研究员)	
一、中共中央政治局的“九月会议”	(453)
二、战略决战的序幕——济南攻坚战	(458)
三、战略决战的第一个战役——辽沈战役	(464)
冬季攻势后东北战场的形势 (464) 蒋介石防守东北的基本部署 (465) 东北野战军南下北宁路作战方针的形成 (467) “攻锦打援”部署的形成 (470) 战役第一阶段:攻占锦州,解放长春 (474) 战役第二阶段:合围歼灭廖耀湘兵团 (477) 战役第三阶段:攻占沈阳、营口,解放东北全境 (480) 辽沈战役的后勤保障、人民支前工作 (481)	
四、战略决战的第二个战役——淮海战役	(484)
歼灭刘峙集团主力于徐州地区的决心之形成 (484) 战役第一阶段:歼灭黄百韬兵团,割裂徐、蚌 (488) 战役第二阶段:歼灭十二兵团,合围杜聿明集团 (490) 战役第三阶段:全歼杜聿明集团 (494) 淮海战役的后勤保障、人民支前工作 (496)	
五、战略决战的第三个战役——平津战役	(498)
中央军委提前发起平津战役的战略决策 (498) 战役第一阶段:完成对傅作义集团的分割包围 (501) 战役第二阶段:攻占新保安、张家口、天津,完全孤立北平守军 (505)	

战役第三阶段：和平解放北平 (507)	
六、西北野战军的澄郃、荔北和冬季攻势诸战役	(509)
七、三大战役的伟大意义	(511)
第十章 将革命进行到底	(513)
(作者：何仲山，中共中央党校教授 蔡成喜，博士)	
一、粉碎国民党统治集团“划江而治”的计划	(513)
二、北平和平谈判及其结局	(523)
三、渡江战役与国民党反动统治的覆灭	(530)
四、全国大陆的解放，国民党败退台湾	(540)
第十一章 中华人民共和国的诞生	(550)
(作者：沙健孙，北京大学教授、中共中央党史研究室教授)	
一、为建立新中国绘制蓝图和进行准备	(550)
建立新中国的问题被提上中共中央议事日程 (550) 1948	
年9月中共中央政治局会议 (552) 制定新中国的对外工	
作方针 (558) 中共七届二中全会的召开 (569)	
毛泽东的《论人民民主专政》的发表 (576) 刘少奇率中	
共中央代表团访问苏联 (581) 对国家结构形式的探讨和	
确定 (587)	
二、中国人民政治协商会议的筹备与召开	(589)
民主人士的进入解放区和各全国性人民团体的成立 (589)	
新政治协商会议筹备会的成立和筹备工作的展开 (593)	
中国人民政治协商会议第一届全体会议的召开 (599)	
《中国人民政治协商会议共同纲领》等三个历史性文件的通	
过 (600) 选举产生人民政协全国委员会和中央人民政府	
委员会 (604) 举行人民英雄纪念碑奠基礼 (605)	
三、中华人民共和国的光荣诞生及其伟大意义	(606)
开国大典 (606) 中华人民共和国成立的伟大意义 (608)	
中国人民革命发生和胜利的原因 (610) 中国人民革命的	

基本经验 (617)

附录

从新民主主义过渡到社会主义 (1949—1956)	(623)
(作者:沙健孙,北京大学教授、中共中央党史研究室教授)	
第一节 新中国成立初期的形势和任务	(623)
第二节 巩固新生的人民政权,恢复国民经济	(627)
一、开展土地改革、镇压反革命运动,完成民主革命的 遗留任务	(628)
二、进行维护民族独立和国家主权的斗争,开展抗美 援朝运动	(632)
(一) 彻底摧毁帝国主义在中国的控制权 (632)	
(二) 进行抗美援朝战争,开展抗美援朝运动 (635)	
三、确立国营经济的领导地位,恢复和发展国民经济	(643)
(一) 清理外国在华资本 (643) (二) 没收官僚资 本,确立国营经济的领导地位 (644) (三) 统一财 政经济,稳定市场物价 (646) (四) 对工商业的合 理调整 (648) (五) 国民经济的恢复和发展 (650)	
四、开展“三反”“五反”运动,加强执政党自身的建设 ..	(651)
第三节 从新民主主义向社会主义过渡的开始	(656)
第四节 进行有计划的经济建设和有系统的社会主义改造 ..	(662)
一、提出国家工业化的任务和选择工业化的道路	(662)
二、过渡时期总路线的提出	(664)
三、进行社会主义改造的必要性和条件	(669)
四、有步骤地推进人民民主政治建设	(672)
(一) 第一届全国人民代表大会第一次会议召开和通过 中华人民共和国宪法 (672) (二) 中国人民政治协 商会议继续发挥作用 (675) (三) 民族区域自治制 度和政策进一步实施 (676)	
第五节 经过合作化道路,进行个体农业的社会主义改造 ..	(678)
一、引导个体农民走组织起来的道路	(678)

二、从互助组到初级社到高级社	(685)
三、合作化运动中的农村阶级路线	(691)
四、中国农村的社会主义高潮	(695)
第六节 经过国家资本主义, 进行资本主义工商业的 社会主义改造	(701)
一、对资本主义工商业的利用、限制、改造的政策	(701)
二、国家资本主义: 改造资本主义工商业的必经之路	(707)
三、用和平方法改造资本主义工商业的成功	(716)
第七节 第一个五年计划的编制、实施与国家工业化的起步	(726)
一、第一个五年计划的编制和实施	(726)
二、工业建设的热潮	(731)
三、第一个五年计划时期经济建设的成就	(733)
第八节 社会主义基本制度在中国的全面确立	(736)
一、社会主义改造的基本完成	(736)
二、社会主义基本制度的全面确立及其伟大意义	(739)
三、开始探索适合中国情况的社会主义建设道路	(742)
参考文献要目	(750)
(北京大学图书馆员 杨先红编辑)	
后 记	(766)

第八章 人民民主统一战线的巩固与扩大

人民解放战争进入1947年，中国人民革命发生了前所未有的伟大转折。人民解放军由战略防御转为战略进攻，解放区不断扩大，土地改革运动如火如荼，普遍开展。与此同时，国民党统治区的政治经济危机日趋深重，爱国民主运动持续高涨，中国共产党领导的人民民主统一战线日益壮大。一个独立、民主的新中国的曙光已经崭露在全国人民面前。

一、国民党统治区的政治危机与经济崩溃

1927年4月，蒋介石在南京成立“国民政府”，开始了国民党新军阀的统治。这个统治是以蒋介石为代表的国民党右派在帝国主义列强支持下，背叛孙中山的联俄、联共、扶助农工的三大革命政策，破坏国共合作的国民革命之后建立起来的。它所代表的是买办性的大资产阶级和地主阶级的利益。在国民党的一党专政之下，开始形成了蒋、宋、孔、陈四大家族为代表的官僚资本，严重阻碍了中国社会生产力的发展和各项事业的进步。

抗日战争胜利后，中国共产党反映全国人民的意愿，提出了“和平、民主、团结”的方针，准备经过和平的途径，对中国进行社会政治改革，并为此同国民党进行谈判，签订了《双十协定》，随后又达成了政协协议。但是国民党统治集团违背民意，逆历史潮流而动，悍然撕

毁双十协定和政协协议，发动大规模的反共反人民内战，从而使自己陷入了无法摆脱的政治与经济危机。

国民党统治区的政治危机

在向解放区发动全面军事进攻的同时，国民党当局进一步加紧了对于人民的法西斯统治。1946年6月，国民党在全国各地逮捕了1.3万余名反对内战的工人、学生和市民。7月，制造了骇人听闻的暗杀著名民主人士李公朴、闻一多的血案。不久，国民党公然违背政协协议，于10月11日，在国民党军队攻占晋察冀解放区首府张家口的当日下午，下令11月12日召开“国民大会”，又一次把自己放在了人民的对立面。

11月4日，中共代表团发言人即再次声明：定于11月12日召开“国大”，是国民党政府的“毁法行为”，“中共一概反对，一概拒绝参加”。11月10日，三民主义同志会、民主建国会等在重庆的组织联合其他20多个社团发表《我们对召开国民大会的意见书》，呼吁各阶层人民起来反对非法国大。14日，民盟主席张澜对记者发表谈话，公开表示“民盟绝不参加一党国大”。^①但是，蒋介石一意孤行。11月15日，国民党一手包办的非法“国民大会”在南京开幕。

12月25日，“国民大会”通过了所谓的《中华民国宪法》。这部宪法表面上袭用了欧美资本主义国家宪法中关于议会制、责任内阁制和“自由”、“平等”的一些条款，但它实质上是以根本法的形式确认了以“总统”即蒋介石个人为核心的法西斯国家制度。例如，按照《中华民国宪法》规定，行政院仍受总统的指挥，成为总统个人独裁意志的执行机构。立法院对这样的行政院也就起不到什么制约的作用。甚至负责起草这部宪法的孙科在宪法报告中也承认，“根据条文意义来讲，行政院长是有条件的对立法院负责，还不能称责任内阁制”。^②这部“宪法”关于“总统”的一章共18条，详细规定了“总统”所拥有的至高的权力，他甚至不需向任何机关负责。这部“宪法”还违反政协《宪法草

^① 《中国民主同盟历史文献1941—1949》，文史资料出版社1983年版，第247页。

^② 转引自张宪文主编：《中华民国史纲》，河南人民出版社1983年版，第684页。

案案》确定的地方自治原则，实行高度的中央集权制。显然，这完全是一部维护国民党一党专政和蒋介石个人独裁统治的“宪法”。它遭到了中共和民盟等各民主党派以及各阶层民众和海外侨胞的坚决反对。鉴于民主社会党张君勱等参加非法国大，12月24日，中国民主同盟致函民主社会党，开除民社党的盟籍。31日，民盟总部发表声明，谴责国民党“用破坏政协的行动而制成片面的宪法，则所谓的宪法已失去了法律的根据”；“本同盟愿唤起全国人民共起坚决反对”。^①同日，中国民主促进会、民主建国会、九三学社等11个党派团体在上海发表《对一党宪法的联合声明》，严正指出：“这一宪法的产生基础及基本精神彻头彻尾是反民主、反政协的，其根本目的又在于利用这一所谓‘民主宪法’作为战争的武器，借以伪装民主，对付异党，扩大战争，重苦人民”；“把人民送上死路、国家送上绝路”。^②

为了彻底破裂国共关系、关死谈判大门，国民党政府限令中共在南京、上海、重庆的代表于3月5日前全部撤退。为了使独裁政府合法化，国民党又于4月18日正式宣布“改组”政府，由蒋介石任国民政府主席，孙科为副主席兼立法院院长，张群、居正、于右任、戴季陶分任行政、司法、监察、考试各院院长。实际就任的28名政府委员中，国民党17名，青年党4名，民社党4名，“社会贤达”3名。4月23日，张群宣布“组阁”，内政、外交、国防、财政各部部长，均由国民党人担任；青年党的李璜（5月因李病改为陈启天）任经济部长，左舜生任农村部长。尽管他们宣布“改组”后的政府是“自由主义”和“多党”的政府了，实际上却仍然是国民党的一党专政。因此，国民党的这次“改组”政府，同样遭到了以中国共产党和中国民主同盟为代表的民主进步力量的强烈反对。4月22日，新华通讯社发表社论指出：“蒋介石这一改组政府的把戏，不过是继承袁世凯旧筹安会的一个新筹安会，其媚外、残民、打内战、走死路等特点，将无一而不相像。”^③25日，民盟发表对时局宣言，指出“改组”后的国民政府即“国民党

① 《中国民主同盟历史文献1941—1949》，文史资料出版社1983年版，第259页。

② 《中国民主党派史资料选辑（民主革命时期）》，中共中央党校出版社1987年版，第708页。

③ 《人民日报》（晋冀鲁豫版），1947年4月25日。

领导而民（社）青（年）两党参加的政府乃共同负责与共产党作战之政府”。^① 28日，民主建国会发表声明指出，“在内战中改组的政府，哪里说得到政协路线，和扩大政府的群众基础”。^② 刚改组不久的中国农工民主党留在香港的中央委员彭泽民等也指出，此次“改组”政府“既不能停止内战以求全国合作”，又“不在立信于民”，而以“集中官僚和暴力，加紧镇压，巩固军事法西斯的统治核心”“为其一贯目的”，“其结果必是造成长期分裂的内战，加深人民痛苦”。^③

总之，国民党当局这些表演，都没有达到目的。事实正如毛泽东在1947年5月30日为新华社写的一篇社论中所指出的：“蒋介石的一切政治欺骗，由于蒋介石的迅速扮演而迅速破产。一切出于反动派意料之外。什么召开国民大会制定宪法呀，什么改组一党政府为多党政府呀，其目的原是为着孤立中共和其他民主力量；结果却是相反，被孤立的不是中共，也不是任何民主力量，而是反动派自己。”^④ 与全民为敌的蒋介石政府在政治上已经毫无威信，毫无力量，并且处在全民的包围之中。1947年7月21日，毛泽东在中共中央小河会议上的讲话中进一步指出，政治上蒋介石更加孤立，更加众叛亲离。“众叛”是群众不要他们，“亲离”是他们内部不和。

1948年3月至5月，国民党又匆匆召开“行宪国大”。按照1946年11月非法国大通过的宪法规定，此次“行宪国大”的主要任务是选举中华民国总统、副总统。在副总统候选人提名问题上，国民党统治集团内部各派系间的矛盾进一步加深。蒋介石支持孙科为副总统候选人而排斥桂系首领李宗仁。本有芥蒂的蒋桂间的矛盾再次激化。李宗仁在美国驻华大使司徒雷登的支持下，提出“肃清贪污、改革政治、实行民生主义、铲除豪门资本”的竞选口号以收买人心。蒋介石则以国民党中央提名孙科为由，要李宗仁退出竞选。李与同时参加副总统竞选的程潜等联盟，共同反对候选人由国民党中央提名。1948年4月4日至6日，国民党中央不得不在南京召开临时全体会议，讨论总统、副总统候

① 《中国民主同盟历史文献1941—1949》，文史资料出版社1983年版，第320～321页。

② 《中国民主党派历史资料选辑》（上册），华东师范大学出版社1985年版，第465～466页。

③ 《中国民主党派历史资料选辑》（下册），华东师范大学出版社1985年版，第238～239页。

④ 《毛泽东选集》第4卷，人民出版社1991年版，第1226页。

选人提名问题，决定副总统候选人不再由国民党中央决定，由国民党员在国民大会中依法联署提名参加竞选。^① 蒋介石的由中央提名孙科为副总统候选人的企图受挫。4月19日，“国民大会”选举蒋介石为“总统”，同时决定孙科、于右任、李宗仁、程潜、莫德惠、徐傅霖6人为“副总统”候选人。4月23日，选举“副总统”，6人中无一人达到法定当选票数。24日，在李、孙、程3人中进行第二次投票，李虽得票最多，却仍未获法定当选票数。25日预定进行第三次投票。蒋介石要程潜退出选举，将其选票改投向孙科，并许诺补偿他的全部竞选费用；程愤然拒绝，并为此声明退出竞选；李宗仁随之也发表弃选声明。李、程在声明中均明示，选举有“某种压力”存在。孙科处境尴尬，也宣布放弃竞选。在这种情况下，蒋介石不得不声明他绝无控制选举之意，并亲自劝李复出。28日，进行第三次选举，李、孙、程3人又均未过半数。29日，在李、孙二人中进行第四次投票，李宗仁才以微弱多数当选为“副总统”。由于国民党内部激烈的系派矛盾，“行宪国大”开成了一个不折不扣的闹剧。这是对蒋介石所炫耀的“宪政”的极大的讽刺，标志着国民党独裁统治的穷途末路。

国民党统治区的经济崩溃

国民党统治区在出现深刻的政治危机的同时，经济上也走向全面崩溃。

美国为了称霸世界，争夺新的海外市场，加紧在中国扩张势力。美国的一家杂志社公开声称：“我们的政府是为了美国在战争中暴富的银行家与工业家而服务，为他们从事世界各部分之管理与统治。他们需要管理中国。”^② 国民党蒋介石集团为了推行其独裁、内战政策，迫切需要美国的支撑、援助，为美国垄断资本对中国的侵略大开绿灯，从而加深了国民党统治区经济的殖民地化。

^① 《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》下册，光明日报出版社1985年版，第1194～1196页。

^② 《国民党区经济急剧殖民地化》，转引自《解放日报》1946年7月10日。